

ESPAÑA... 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO... 2'25 id.
NÚMERO SUELTO 5 céntimos
IDEM ATRABADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Apalado n.º 15

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

San Roque 3—en el puerto

Año II

Palma de Mallorca, jueves 31 de Marzo de 1904

Núm. 349

El Rey.—El Gobierno

A medida que se acerca la fecha en que el rey va a emprender una excursión relativamente larga por varias regiones españolas, la atención pública se va reconcentrando en torno de ese viaje. El interés que inepira se reparte, por decirle así, entre la persona del joven monarca y los preparativos de índole política realizados por el gobierno. La opinión ve con simpatía el entusiasmo con que D. Alfonso visita distintas provincias del reino. Esos viajes, no sólo son naturales, sino necesarios. Emperadores, reyes y presidentes de repúblicas los emprenden de continuo, poniéndose en contacto con el país que rigen. Un monarca encerrado en su palacio, apenas se comprende en los tiempos que corren. Cuanto más se sustraiga la persona real a los rigores de la etiqueta y se acerque a su pueblo, más crecerá su prestigio propio y el de la institución que encarna y representa.

La conformidad en este punto es absoluta, y en ella hemos coincidido todos. Por eso nos pareció ventajosa y útil desde el primer momento la excursión que va a realizar D. Alfonso XIII, incluso para que cese el equivoco respecto a la supuesta actitud de algunas de las provincias que va a recorrer. No puede admitirse que haya alguna región española a la cual no pueda ir el monarca. Eso sería, de hecho, una desmembración del poder; eso representaría una debilidad funesta por parte del gobierno y una ofensa inferida a Barcelona, que es a ciudad en torno de la cual se ha pretendido crear una atmósfera de recelos. La determinación del gobierno, al aconsejar al rey la visita y la estancia detenida en la hermosa ciudad condal, a la que Cervantes llamaba archivo de la cortesía, sólo merece alabanzas sin la menor reserva. De este modo el rey conocerá una de las más interesantes regiones de España y se dará una merecida satisfacción a los sentimientos generosos de los barceloneses, o ya lealtad no puede estar a merced de los desvarios de unos cuantos insensatos.

Pero si el consejo del gobierno nos parece perfectamente, no así los preparativos que ha realizado y sigue realizando para asegurar el éxito del viaje. Desde el momento en que el Sr. Maura entra en pactos y convenios para ganarse ciertas benevolencias, es el gobierno mismo quien presta cuerpo a todos los equívocos y autoriza los recelos que tanto conviene disipar. Vendrán la rectificación y la negativa, eso desde luego lo esperamos; pero estas gestiones secretas, siempre difíciles de probar, existen sin duda y han trascendido lo suficiente a la opinión para que pueda medirse el probable daño.

Ante todo, esos pactos, negociados naturalmente con aquellos elementos cuya hostilidad se sospecha, implican el reconocimiento de una beligerancia y constituyen una enorme imprudencia y una sangrienta humillación. Había de tratarse solamente de vagas promesas como la que se atribuye al gobierno respecto a las admisiones temporales (medida acerca de la cual no quiso el se-

ñor Osma dar explicación alguna a los diputados castellanos), y aún nos parecía mayor la temeridad del procedimiento. Un doble peligro arranca de esas componendas de reprochable deshonestedad. Las ciudades, los pueblos ya visitados por el monarca y que le rindieron generosos el tributo de sus simpatías sin que su lealtad admitiese la idea de ponerles precio; las demás regiones que esperan la visita del rey con amor y entusiasmo, Barcelona misma, a la cual nadie tiene el derecho de inferir el agravio de que negocia su benevolencia y cotiza su cortesía, se sentirán afrentadas al ver que el gobierno corresponde a su patriotismo brindando el favor a manos llenas a los que no ostentan otro título que su abierta y descarada hostilidad o un condicional españolismo de compra-venta.

Pero aunque fuera posible prescindir de este aspecto ético y espiritual de la cuestión, la responsabilidad del Sr. Maura seguiría siendo enorme. Sus promesas, sus hábiles insinuaciones, no habrán sido hechas en el aire. Mañana podrán olvidarse el presidente del Consejo, pero el aire no se las llevará. Esas complacencias, aun las puramente platónicas, son una mala semilla que germina pronto en los surcos donde se arroja. El terrible escarmiento del Sr. Silvea es una página de historia que está muy fresca para que pueda ser olvidada. El desastre de aquel primer gobierno presidido por el exje-

de los conservadores, tuvo su causa fundamental en vagas promesas hechas en la víspera del poder y en transacciones de tristísima memoria realizadas al día siguiente de ocuparlo. La benevolencia de Silvea alentó las malas pasiones del separatismo. Nunca se transigió como entonces, y nunca fué más grave el problema. Pero aquella política obedeció, al fin a un programa de gobierno. Las cosas se hicieron a la luz del día. Ahora ni siquiera se trata de eso. El señor Maura parece que se contenta con usar de la dádiva que somete las voluntades en una negociación oscura y turtuosa. Eso nadie lo ha hecho. Durante el verano pasado en sazón en que ocupaba el poder el gabinete Villaverde, el rey llegó hasta regiones españolas que algunos consideraban todavía como corazón del carlismo. Y es lo cierto que entonces nadie habló de negociar la benevolencia de aquellos pueblos ni cundió de ahora por el país el recelo y la alarma.

Los éxitos que por tales sendas puedan alcanzarse, serán harto menguados y harto tristes. Con ellos se hipoteca políticamente el porvenir y con ellos puede llegarse el caso de que no parezcan espontáneos y sinceros ni siquiera los homenajes que rindan a D. Alfonso XIII la lealtad y el cariño de que tantas muestras ha recibido en las demás regiones de España.

El Imparcial

La guerra entre Rusia y Japón

El torpedo de Makharoff y el caballo de Kuropatkine

El torpedo de Makharoff! Así con este título corre entre los rusos de boca en boca la siguiente leyenda cándida:

Makharoff, cuando la guerra con Turquía, inventó un torpedo; porque es de advertir que Makharoff, amén de muchos y hermosos libros profesionales, ha inventado torpedos, cañones, barcos, rompe-hielos, etc.

Pues bien, cuando la guerra con Turquía, los primeros torpedos rusos estallaron en las lanchas donde se llevaban, y Makharoff inventó uno que, según él, no estallaría sino cuando fuera preciso.

El almirante y jefes superiores de la escuadra rusa dijeron al teniente Makharoff que se estudiara su proyecto. Pero Makharoff, audaz y sin paciencia, no se avino a aguardar el expediente.

Una noche, la escuadra turca, anclada en Sinope, descansaba del combate del día anterior. Tenía apagadas sus luces, durmiendo sus dotaciones, y solos en los entrepuentes vigilaban los centinelas.

Makharoff, en un bote, solo con su torpedo, remando sigilosamente, preparó la mecha. Cuando llegó a distancia de tres millas dejó el remo, se desnudó, y nadando con un brazo solo colocó el torpedo. Prendió la mecha, volvió nadando al bote, y remando desesperadamente escuchó a sus espaldas una detonación espantosa: el barco turco, con dos vías de agua, se hundió a las tres horas en el mar.

Cuando el almirante y los jefes rusos supieron la heroicidad de Makharoff, dieron parte al Czar. Alejandro II expidió un ukase telegráfico nombrando capitán al bravo teniente Makharoff. Y el capitán Makharoff todas las noches, solo en su lancha, iba nadando, a colocar sus torpedos.

Hasta aquí, todo lo relatado es ver-

dad. Estas hazañas de Makharoff constan en los periódicos y documentos oficiales de la época, y aún todavía las relatan testigos presenciales.

Sobre estos cimientos gloriosos, el pueblo ruso ha edificado un palacio de maravillas, y ahora entra, fecunda y anhelosa, la cándida historia popular. Makharoff ha inventado un nuevo torpedo.

El teniente de Sinope es almirante hoy en Port-Arthur, y la escuadra japonesa, como la turca, será exterminada por Makharoff.

¿Cómo es el torpedo? No es más grande que una sandía; pero ¡ah!, que está lleno de una substancia ante la cual la dinamita es una pajuela. Bastará uno de esos torpedos para que un acorazado japonés se vaya a pique.

Son seis los acorazados del Japón, pues bastarán seis torpedos... Pero Makharoff, por si acaso, lleva veinte.

¿Quién duda, después de esto, de que la escuadra de Togo irá, al fin, al fondo del mar?...

¡Nikto!... ¡Nadie!

El caballo de Kuropatkine, como el de Prim, es blanco, y como el de Santiago, milagroso.

Kuropatkine, cuando la guerra de Crimea, era ayudante de Scoveleff, y Scoveleff era el terror del enemigo.

Pues bien, el pueblo ruso dice que Scoveleff no ha muerto. El pueblo ruso cree a pies juntillas que el héroe de Feodosia vive escondido en la Siberia, porque la paz para Scoveleff es intolerable, y solamente guerreando es feliz.

Scoveleff montaba siempre un caballo blanco, y un día, en las trincheras de Pultava, le mataron el caballo a Scoveleff.

El general echó pie a tierra, llamó a su ayudante Kuropatkine, y le dijo: —Otro caballo blanco, y antes de media hora entramos en Pultava.

Desde entonces Kuropatkine no monta más que caballos blancos. Y el que ahora lleva para vencer a los ja-

poneses, es hermano, igual que el caballo blanco donde, montado marcialmente, el veterano Scoveleff aguarda en Siberia a su antiguo oficial de órdenes.

Los dos, Scoveleff y Kuropatkine, entrarán al trote de sus caballos blancos en Seul. ¿Quién duda que los japoneses correrán como galgos, ante los dos caballos blancos de Kuropatkine y de Scoveleff? ¡Nikto!... ¡Nadie!... ¡Nikto!

Nadie duda en San Petersburgo de ambas leyendas, que con sus alas de oro, y de ensueño, vuelan por los cuarteles, por las iglesias, por los cafés, por las plazas, por toda aquella ciudad paradógica, donde sobre las calles nevadas tiende el pueblo un tapiz de leyenda, el floreado tapiz en que, recostada graciosamente la princesa de Las mil y una noches, contaba sus fabulosas maravillas al gran califa de Bagdad.

Ecos de la guerra

—La noticia más importante que tenemos del teatro de la guerra es, indudablemente, la de la llegada de Mukden del generalísimo ruso Kuropatkine, el cual tuvo, lo mismo que en todas las poblaciones del tránsito, desde San Petersburgo a la capital de la Manchuria, la acogida más brillante y entusiasta que imaginarse pueda.

—El almirante Makaroff, ha dirigido al czar un telegrama que dice:

«Hoy, día 26 de marzo, he explorado con mi escuadra, formada por acorazados de combate, cruceros, destroyers y torpederos, varias islas e islotes vecinos a Port-Arthur.

Por telegramas particulares de aquella ciudad manchúrica, se sabe que la escuadra rusa encontró durante sus exploraciones del día 26, un vapor japonés que remolcaba un junco, tripulado por japoneses.

Ordenó el almirante Makaroff, que todos los japoneses del vapor y del junco fuesen trasladados en concepto de prisioneros de guerra, a un crucero ruso y que fueran echados a pique el junco y el vapor.

Sobre operaciones terrestres, telegrafían de Jiao-yank, que el general ruso Mitchenko, ha recibido noticia de que por ahora han cesado los japoneses en su movimiento de avance, quedándose a la defensiva en la línea de Ping-Yank-An-ju, en cuya población hay 3.000 rusos y 1.000 en Pakchim.

También ha sabido oficialmente el general Mitchenko, que en Chinnampo, en donde han desembarcado ya 3.000 soldados japoneses, quedan fondeados aún cuarenta buques de guerra y transportes japoneses con más tropas.

Parece que el enemigo intenta, según opina el citado general ruso, un movimiento de flanco hacia el Norte de las posiciones rusas y que para efectuarlo, solo esperan tener completo el desembarco y concentración de fuerzas.

Respecto de la situación en el Yalu, comunican de San Petersburgo que es inminente el deshielo de aquel río, y que cuando sea aquél completo intentarán, probablemente, los japoneses cruzarlo, contando con el apoyo de varios cañoneros que han llegado ya a la boca de dicho río.

Esta operación dará, seguramente, lugar a un importante combate.

—El nuevo crucero chileno adquirido en Génova por el Gobierno japonés pasará a formar parte de la escuadra que manda el almirante Togo.

—Un diario asegura, con referencias a noticias oficiales rusas, que el ejército japonés que avanza al Norte de Corea se compone de 55.000 soldados de infantería, 4.500 de caballería, 6.800 artilleros y 3.000 soldados de ingenieros con 180 cañones.

Insisten las noticias de Kharbin en asegurar que la guerra durará por lo menos dos años.

Agrégase que hasta Septiembre no empezarán en gran escala las operaciones militares terrestres.

—El periódico ruso Novosti, de San Petersburgo, se hace la ilusión de que Inglaterra ingresará en el acuerdo político franco ruso.

Información extranjera

Un despacho de Shanghai que publica el Daily-Telegraph asegura que la Emperatriz de la China ha prohibido que se lleve a la práctica el proyecto del Virrey Inanchikay y del general Ma, que tenía por objeto realizar la alianza de China con el Japón.

La Emperatriz prefiere mantenerse aún a la expectativa, y aconseja a los ministros del Celeste Imperio paciencia y firmeza.

Dicen de Belgrado que un redactor de un periódico hostil a las tendencias de los que cometieron el asesinato del Rey Alejandro, fué agredido en un café por un teniente de la guardia.

Diez oficiales del ejército, con sables desenvainados, tuvieron que proteger al periodista.

Un coronel ordenó a los oficiales que salieran del café.

La República de San Marino se propone enviar a Roma una diputación con objeto de saludar a M. Loubet cuando vaya a aquella capital.

Dicha diputación tomará parte en cuantos festejos oficiales se organicen en honor del presidente de la República francesa.

Se ha aplazado nuevamente la firma del tratado entre Bulgaria y Turquía acerca de la cuestión de los Balcanes.

A pesar de esto, se confía en que se llegará a una definitiva avenencia.

—Comunica un despacho de Oporto que a pesar de haber salido del Gabinete el ministro de Hacienda, los comerciantes continúan el movimiento de protesta contra el Gobierno lusitano, pidiendo se suspenda todo proyecto de reforma financiera.

Con este fin se ha celebrado un mitin en Coimbra, pronunciándose enérgicos discursos.

Ejecución del nihilista Herschnny

Fija la atención de las gentes en la guerra, ha pasado casi inadvertido el proceso de los nihilistas rusos acusados de complicidad en el asesinato de Sipiaguin, ministro del Interior.

Desde un principio, la policía creyó que el atentado era obra de los estudiantes revolucionarios; pero todas sus gestiones resultaron inútiles, hasta que el azar permitió descubrir la lista de los conjurados en un cómplice posterior, dirigido contra el general Vahi, jefe de la sección tercera. A la cabeza de esa lista hallábase los nombres del cirujano Herschnny y de un cochero, que fueron reducidos a prisión.

Practicáronse otras indagaciones que no dieron resultados, pues los demás comprometidos habían puesto pies en polvorosa. Entonces el juez ofreció al cochero librarle de la pena de muerte, con tal que declarara la verdad en lo relativo a su cómplice Herschnny. El «isvostchik» pidió que se concediera también la vida a Herschnny, y el juez prometió complacerle.

En vista de estos ofrecimientos, el cochero declaró que su compañero había entregado a Balmaschef matador de Sipiaguin, el revólver con que se cometió el delito; y ambos procesados fueron sometidos a un consejo de guerra, el cual en sumario juicio, fueron condenados a muerte.

El juez ha cumplido la mitad de su promesa, es decir, que ha pedido y obtenido el indulto del cochero.

En cuanto á Herschuny, señaló se su ejecución para el día 8 (computo ruso), en el patio interior de la fortaleza de Pedro y Pablo, junto al Nava.

El reo, por su parte, rehusó pedir gracia y subió con entereza las gradas del patíbulo, después de rechazar los auxilios espirituales que le ofrecía el «pope» de la cárcel. Atado de brazos, aguardó impasible á que le pasaran la cuerda por el cuello y no pronunció una sola palabra.

Un minuto después, su cuerpo inerte pendía de la horca.

Herschuny tenía 29 años y era instruido, inteligente y valeroso. ¿Qué razón pudo inducirle á participar en un atentado cuyas consecuencias se han reducido á sustituir un ministro por otro, acaso peor que su colega?

La inútil crueldad de Siplaguin ha producido grandes males, hasta volverse contra aquel que la ejercía y herir de rechazo á los vengadores nihilistas. En cambio, la elemencia desarma á sus enemigos y logra persuadirlos al bien y al amor.

El czar, que ha perdonado al teniente Gregoriet y ha consentido la muerte de Herschuny, hubiera procedido mejor haciendo extensiva su misericordia á los dos reos igualmente obcecados ó culpables.

¿Quién sabe á mañana tendrá que deplorar el mal que otros han cometido en su nombre!

**Comerciales y financieras**

**Recaudación y pagos**

De los estados que ayer publicó la *Gaceta* aparece una recaudación en los dos primeros meses del año que asciende en conjunto á 144'57 millones, contra un total de total de pagos por 58'65 millones.

Los ingresos en el primer trimestre han sido en cada uno de los años 1904 á 1904 de 141'01, 137 con 89, 136'24, 141'81, 144'57, millones. Los pagos líquidos fueron por 89'16, 66'24, 69'56, 55'93, 58'65 millones.

La situación actual del Tesoro se refleja en el balance del Banco publicado en la misma *Gaceta*. La cuenta corriente de efectivo salda por 88'32 millones á favor del Tesoro, que cuenta también con disponibilidades abundantes en oro y moneda corriente para pago de Deuda.

**Ofertas al Banco**

Varias Sociedades de crédito y bancas extranjeras se han ofrecido al Banco de España para la apertura de los créditos que pueda necesitar para el cumplimiento de la ley proyectada por el Sr. Osma para regular el agio sobre el cambio extranjero.

Es innecesario añadir que mientras la ley no haya sido promulgada no pueda decir el Banco nada sobre el caso.

**Sucursal en Argel**

En Abril quedará abierta al público la nueva sucursal de Banco España en Argel.

Ya están muy adelantadas las reformas del edificio, donde pronto quedará colocada la caja reservada.

**Comercio exterior francés**

En los dos primeros meses del año actual la importación francesa se ha elevado á 779.815.000 francos.

Sa exportación se ha realizado por francos 979.269.000

El aumento de la primera ha sido de 4.507.000 francos, y la baja de la segunda de 321.000 francos.

**Políticas**

«La Epoca», en un balance político, se burla de las baladronadas de la prensa radical, esa prensa—dice—que se propone describir al señor Maura y no ha conseguido derribar siquiera un sólo guardia de orden público.

—En estos últimos días viene acentuándose, cada vez más, la inteligencia entre los señores Villaverde y Maura.

Dícese que el proyecto de Osma no será obstáculo para la reconciliación de ambos políticos, pues se cree que antes de ser discutido aquél los señores Maura y Villaverde habrán encontrado una fórmula de arreglo y que retirese su voto particular el marqués de Pozo Rubio.

—El general Linares se propone presentar á las Cortes tan luego reanuden sus sesiones un proyecto concediendo una pensión de seis reales diarios á los soldados supervivientes del destacamento de Baler.

—Han visitado á varios ministros los senadores y diputados por Sevilla, interesando de aquéllos la resolución de distintos asuntos de sus respectivos departamentos relativos á dicha capital.

—Dícese que probablemente irá á Sevilla Su Majestad la Reina, coincidiendo su viaje con la visita del Rey á aquella ciudad.

—Ha dicho el señor Montero Rios, hablando de su actitud política, que le importaban muy poco las censuras por la conducta que ha observado en la última campaña parlamentaria, pues cree necesario cambiar las costumbres políticas del país.

Agregó el señor Montero Rios que España necesita Gobiernos duraderos, siendo una vergüenza ante el extranjero el frecuente cambio de Gobiernos en nuestro país.

Ha alabado el señor Montero Rios la entereza del señor Maura, del cual dijo que es todo un hombre de Estado.

**Noticias varias**

—La próxima semana se reunirán, bajo la presidencia del arzobispo de Zaragoza, los obispos de la archidiócesis cesaraugustana con objeto de organizar algunos festejos para conmemorar el aniversario de la solemne declaración del dogma de la Purísima Concepción en el Concilio Vaticano.

—En una conferencia dada en el Círculo Obrero de Béjar, por el catedrático señor Usamuno, disertó sobre la «Necesidad de la educación estética de los obreros».

El sabio rector de la Universidad salmantina, ensalzó las excelencias del progreso, y dijo que los hombres no deben tener otra aspiración que la de llegar al máximo del perfeccionamiento.

—Comunican de Bilbao que el señor Vázquez de Mella se propone consultar al distinguido operador señor Ariza acerca de unos flemones supuratorios que se le han presentado en la espalda.

La repetición de estos flemones hace suponer que acaso exista alguna lesión en los huesos.

—Los vapores francés «Amerique» é italiano «Solferino», tuvieron una colisión á la altura de Faro (estrecho de Messina). El «Amerique» zozobró á causa de la seria avería sufrida. El «Solferino» también recibió averías. La tripulación del «Amerique» se salvó, dándose como totalmente perdido este buque.

—Ha fallecido doña Maria de los Angeles Aguilar y Vidal sobrina de don Práxedes Mateo Sagasta.

—El sábado próximo marchará á Barcelona el director general de la guardia civil, general Martítegui.

—El tren real llegará á Barcelona de las diez á las once de la mañana del día 7. No se sabe aún si Su Majestad hará la entrada en coche ó á caballo.

La persona designada para ocupar la alcaldía de Valencia, es el conservador don Miquel Polo.

—La Epoca trata de la cuestión de las subsistencias.

Dice que esta cuestión no sólo afecta á las clases obreras, sino también á los empleados de poco sueldo.

Añade que la solución es difícil, pero que no por eso debe renunciarse á intentarla.

—Hallábanse pescando cerca de las islas Chies costado Galicia los vapores «Lura», «Valentina» y «Urania», cuando llegó donde ellos estaban el «Conde de Venadito».

El comandante de este último preguntó á los patrones de los buques pesqueros si había allí pesca abundante, y después de contestar éstos que no habían ido allí á pescar, siguió su marcha el «Conde de Venadito», pero debido á la imprudencia de uno de los patrones, embistió al «Valentina», haciéndole zozobrar.

El «Valentina» se sumergió hasta cubrir á brazos.

Las tripulaciones del «Urania» y del «Lura», lograron salvar á los 14 naufragos que constituían la tripulación del buque sumergido.

**FERRO-QUINA BISLERI**

El Dr. D. Antonio Espina y Cepó, médico del Hospital General de Madrid, Académico de la Real de Medicina y Cirujía, etc.



«Certifica: Que los preparados Bisleri, de vino quinado y ferruginoso FERRO-QUINA BISLERI, son unos de los mejores y más eficaces en el tratamiento de las anemias, y que su composición no produce trastorno alguno gástrico. Asimismo las píldoras antipalúdicas de ESANOFEBLE me han dado excelentes resultados.»

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Representante: ALFREDO ROLANDO Bajada S. Miguel 1. BARCELONA

**Centro de Anuncios**

Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de los anuncios de *La Almudaina*, *La Ultima Hora*, *LA TARDE* y *El Liberal*.

Tarifa para *LA TARDE*

A 0'15 pesetas línea ancho una columna.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Combinaciones para los cuatro periódicos.

Anuncios mortuorios.

Pléase tarifas Plaza de Santa Eulalia, 10

CENTRO DE ANUNCIOS

**Aviso**

En el depósito de maderas del Astillero del Mollet encontrarán los maestros carpinteros y albañiles, maderas á precios reducidos con bonificaciones de importancia según la cantidad que se compre.

**Dependiente**

Desea colocación uno de Droguería y Ferreteria.

Intormarán: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

**Reloj instructivo TACK TACK**

El mejor juguete para los niños

DIEZ pesetas uno

Relojería Española

Relojería Suiza

**Botillería LA VINA**

53—UNION—53

Grandes reformas en local el cual quedará montado á la altura de sus similares de Barcelona.

Especialidades de la casa Soleras Jerezanas, Vino blence de mesa, Manzanilla olorosa, Cervezas, Refrescos y Nectar.

LA VINA—53 Unión 53

¿Quiere V. disfrutar de buena salud?

Para eso hay que beber siempre buen vino y sin adulteración.

Pruebe V. nuestro VINO DE MESA superior. UN LITRO, SETENTA céntimos.

**Colmado La Pajarita**

San Nicolás 6, Palma.

Nota—Cambiamos todo género que salga malo.

**Ventas**

Se vende junto ó separadamente una casa con mil metros cuadrados de solar en la calle de Son Serra. Otra casa nueva en el camino de la Vileta. El Predio de don Serra de unas diez cuarteradas, robado de almendros y todo edificable.

Razon: Sindicato 141, 1.º

**Importantísimo para el público**

Siendo tantos los berniados (tracats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 5 de Abril, en la Fonda del Vapor, Verif 19, donde podrán consultarle cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas las dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el día 5 de Abril.

**MÁQUINA DE BORDAR "EXTRA"**

Con la máquina de bordar ENTRA se hacen toda clase de trabajos en bordados menos los llamados al realce. Se bordan cortinas, portiers, stores, paravantes, tapetes, colchas, cubrepies, alfombras, cojines, fundas de muebles y pianos, zapatillas, trajes de señoras, capas y toda clase de tapicerías. En UN DIA se hace el trabajo que á mano se tardaría UN MES. No es necesario saber bordar para hacerlo con esta máquina, cuyo manejo se aprende en CINCO MINUTOS.—Precio DIEZ PESETAS.—Enseñanza gratis—Para su venta y enseñanza informarán: calle de la Misión 25-1.º

**EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK**

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Glática, etc., etc. los emplastos de ALCOCK son superiores á todos.

Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Para Reumatismo ó Dolor de Espaldas todos y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones Entumecimiento, y Pias doloridas, etc. el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicando el dolo según se demuestra.

**Píldoras de Brandreth**

FUNDADA 1752

Paramente Vegetales. Siempre Eficaces

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS FARMACIAS DEL MUNDO ENTERO. Avenidas en París—E. Brandreth & Co. S. Barcelona

**Devocionarios Y SEMANAS SANTAS**

Rico y variado surtido en todas clases de DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS, económicos y de lujo. Variada colección de estampas para los jóvenes de ambos sexos que hayan de hacer la primera comunión.

**Gran Baratura y Elegancia**

librería de Felipe Guasp, Morey 6.

**VAPORES DIRECTOS**

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba. Saldrá de este puerto directamente á primeros de Abril el magnífico vapor

**Miguel Gallard**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de La Palma.

**LINEA DE LA AMERICA DEL SUR**

Para Montevideo, Buenos Aires, Rio de la Plata y Rosario de Santa Fe. Saldrá de Barcelona el día de Abril el magnífico vapor español

**ARGENTINO**

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

**Rosich y Ribas Cortes, 259**

Barcelona

Cinematógrafos, instalaciones completas, accesorios, películas y gran taller de Coloración.

## Crónica marítima

LOCALES

Ayer al medio día salió para Ibiza y Valencia el vapor correo «Isleño».

—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor correo «Lulio».

De Ibiza se ha efectuado el vapor «Cataluña», el cual debe salir esta tarde para Barcelona.

—A las diez próximamente fundó en este puerto el vapor francés «Bastais», procedente de Marsella.

Entre la carga de que ha sido portador figuraban: 112 bales pieles, 10 barriles extraeto, 4 cajas sirmientes, un automóvil, una caja tejidos y 8125 kilogramos objetos maquinaria.

Dicho vapor salió al anochecer con destino á Argel.

—Procedente de Puente Mayorga, ha entrado en nuestro puerto en la madrugada de hoy, el bergantín goleite «San Francisco».

—Ayer lo efectuó procedente de Argel, la balandra «Gitalla» con un cargamento de hierro.

Fueron despachados la balandra «Paquito» para Ciudad La, el bergantín goleta itiliano «Sant Annam» para Génova el laúd «Angela», para Ibiza; y para Barcelona el bergantín goleite Isidra.

—Para Mahón debe salir esta tarde el vapor «Menorquina».

—Mañana debe llegar el vapor correo «Balear» procedente de Barcelona.

## Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 1 Abril

San Venancio mártir Santa Teodora mártir y Santa María Egipcíaca, penitente

Para mañana Viernes Santo

En la Catedral, parroquias y demás iglesias los divinos efectos propios del día. En la Catedral á las nueve y media horas y misa de Pontifical.

## Sesión municipal

La de anoche

Bajo la presidencia del Alcalde don Antonio Planas Franch, se reunió anoche á las siete y cuarto en sesión ordinaria segunda convocatoria, el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

Asistieron los concejales señores Ramis y Grauchos, Perera, Villalonga y Perez, Obrador, Garcia Orell, Quijada, Pou y Moreno, Más, Fuset, Juan y Miralles, Rosselló, Villalonga y Fábregues, Serra, Castañer, Pou y Magraner, Barceló, Calafell, Martorell, Castaño, Massanet, Canet y Oliver.

Acta y cuentas

Fueron leídas y aprobadas las dos actas correspondientes á la sesión ordinaria y extraordinaria; últimamente celebradas.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales cuyo importe asciende á 7.711'36 pesetas.

Terrenos para el Matadero

El señor Garcia Orell manifiesta que es de imprescindible necesidad y mucha urgencia, el que se tome acuerdo en la cuestión de la compra de terrenos para construir un Matadero. Dice que si se aprueba pronto el dictamen de la comisión de Gobierno Interior, podrá tener lugar durante la celebración de las próximas ferias y fiestas, la colocación de la primera piedra, lo cual constituirá un número más de los festejos que se realicen.

El señor Castaño se adhiere á lo propuesto por el señor Garcia Orell.

Por unanimidad se aprueba el mencionado dictamen de la Comisión de Gobierno Interior, por el cual el Ayuntamiento adquiere los terrenos del predio denominado Huerto de San Juan ó de C' es S' Enevistas.

Fueron aprobados

Un dictamen de la Comisión de Hacienda manifestando puede satisfacerse del capítulo de Imprevistos el gasto de 232'50 pesetas para la construcción de una jaula para perros rabiosos.

Otro id., de la Comisión de Cementerios concediendo prórroga al contratista del Ensanche del mismo.

Otro de la misma, proponiendo se abonen á dicho contratista como finiquito de las obras 2.157'22 pesetas.

Otro id., de la de Fomento señalando la tarifa para el emplazamiento de motores eléctricos.

Otro id., de la Comisión de Ensanche referente á la liquidación mensual de los terrenos resultantes del derribo de murallas.

Otro id., autorizando las obras solicitadas por la Diputación provincial en el Hospital.

Otro id., de la Comisión de Alumbrado, proponiendo la colocación de faroles guías en el Arrabal y uno nuevo en la calle de los Huertos de esta ciudad.

Se concedió permiso

A don Miguel Más Serra, para que pueda traspasar á doña María Más Juan, la propiedad de la sepultura número 26 de la vía de la Beata Catalina Tomás.

A don Nicolás Llisteras para reparar á su cargo la rampa que facilita la extracción de piedra del cauce de la Riera, frente al Cementerio, debiendo dejarlo abierto al público.

A los propietarios de la casa número 25 de la calle de los Olmos para rellenar por su cuenta la cuneta que existe frente á su domicilio, siempre que se conformen con la tasación de perjuicios que haga el Arquitecto Municipal, debiéndose efectuar dichas obras antes de la venida de S. M. el Rey don Alfonso XIII.

A doña Luisa Pinto Pericás para que pueda construir una casa en la calle de la Salud del caserío del Terreno.

A doña Luisa Bauzá para que pueda construir una casa en el caserío de la Vileta.

A don Miguel Clar, para que pueda construir dos casas en el caserío del Coll d' en Rabassa.

A don Gabriel Sard para que pueda construir una casa en la calle señalada con el núm. 2 del suburbio de los Hostalets.

A don Miguel Garcia, para que pueda levantar una casa en la calle de las troneras del Molinar de Levante.

A varios vecinos del caserío de Génova para que puedan reconstruir una parte del camino que desde este suburbio conduce á la Bonanova.

Proposición é incidente

El señor Pou se ocupa del rumor que circula y del cual se ha hecho eco la prensa, referente á un convenio que se hizo para favorecer á persona determinada á cambio de que la mayoría accediera á la consignación de crédito para recibir al Jefe del Estado.

Si se tomó dicho acuerdo—dice el señor Pou—fué por que así lo acordó el partido y el Comité del mismo á fin de encausar una política de transigencia pues es deber de la mayoría mostrarse benévola con las minorías.

Dejando pues ya este asunto voy á presentar una proposición, que espero que será aprobada por unanimidad, pues de existir un solo voto en contra la doy por retirada.

Subsisten leyes y penas para castigar los mal llamados delitos de imprenta, más éstos solamente existen en el Código y no en la conciencia pública, y por lo tanto suplico que el Ayuntamiento acuerde pedir á S. M. el Rey, cuando visite esta isla, el sobreesimiento libre de todas las causas que se instruyen en Mallorca por delitos de imprenta.

No me guía ningún interés del partido y si únicamente defender á las personas que se ven molestadas y perseguidas por asuntos de esta índole.

El señor Alcalde: Yo creo que el Ayuntamiento no debe tomar en consideración esta proposición, pues á mi parecer no es de competencia suya.

Es absolutamente falso que se exista convenio alguno entre mayoría y minorías á pesar de lo que ha dicho cierto periódico, lo que si personalmente, y por que se trataba de un querido compañero de D. Luis Martí, hize gestiones para ver si podría lograr el libre sobreesimiento de la causa que se le instruye.

El señor Pou: No esperaba esta respuesta del señor Alcalde y por lo tanto retiro mi proposición.

El señor Garcia Orell: Nos basta saber la revelación del señor Alcalde, de que el Ayuntamiento no puede pedir nada al Rey, al Soberano, al Jefe del Estado, ni al Presidente del Consejo de Ministros ni al Ministro de Gracia y Justicia el indulto de los delitos de imprenta paradar por retirada nuestra proposición.

Nosotros ha poco, á pesar de saber que los Ayuntamientos no pueden hacer más gastos que los consignados previamente en presupuesto, por conciencia, transigiendo con leyes, con nuestros ideales y con nuestro partido, defendimos y votamos el que se concediera un crédito para obsequiar la venida del Monarca, más de hoy en adelante, y no se admita en son de amenaza, ¡ay! del que se atreva á proponer una cosa que no este prescrita en la ley municipal ó en las ordenanzas municipales, pues yo con mi único voto me opondré á ello, y si hasta es preciso, como particular acudiré á los tribunales de justicia para impedirlo.

De hoy en adelante, la mayoría velará para que se cumpla rigurosa y estrictamente la ley, el Ayuntamiento será un balancín de justicia. No transigiré en lo más mínimo y por eso quiero que consten en acta las palabras pronunciadas por el señor Alcalde, para que se vea la manera correcta como han obrado los republicanos y la manera incorrecta como se nos corresponden.

(Grandes aplausos salen del público.)

El señor Martorell: Yo entiendo que tanto el señor Pou como el señor Garcia Orell, han exagerado la cosa pues creo que una sola manifestación de criterio no basta para que esto se lleve á tal extremo. Puede aún estudiarse el asunto, pues aún falta tiempo para la llegada del Rey.

El señor Fuset: No pedimos misericordia.

El señor Garcia Orell: Nos hemos valido del argumento de citar la prensa en general para defender al que hasta hace poco fue nuestro compañero del consistorio, D. Francisco Roca, que ha sido procesado como Director del «Obrero Balear», pues de las causas que afectan al señor Martí, no queremos ocuparnos de ellas ni defenderlas, basta la misma justicia.

Si hubiera algún individuo condenado á muerte lo mismo haríamos pues el derecho, de petición lo tenemos todos, y sabido es que uno de los actos que mas honran á un Soberano es la gracia de indulto, de que dispone.

El señor Castaño: Yo creo que la actitud del señor Alcalde es debida á una mala interpretación pues me parece que la petición hecha por el señor Pou es legal y factible, máxime cuando na se trata de inmiscuirse en ningún asunto judicial y si solamente obtener un indulto.

El señor Martorell: Yo también creo que muy legal lo que se pide y debe hacerse en forma correcta. Suplico al señor Garcia Orell que nos explique la manera de hacerlo.

El señor Massanet: Me honro mucho con la amistad del señor Roca y por lo tanto creo que debemos defenderle. Todos vosotros (dirigiéndose á los republicanos) os habeis resentido de lo dicho por el señor Alcalde, y creo que no estaba en su ánimo el ofenderos, pues todos sabéis la franqueza con que distingue todos sus actos, por lo tanto suplico al señor Pou que vuelva á presentar su proposición.

El señor Pou: Si no ha de aprobarse por unanimidad no la presento.

El señor Martorell: Yo encuentro que si se considera la venida del Rey, momento oportuno para pedir el citado indulto ó libre sobreesimiento debe presentarse éste, y en caso contrario esperar.

El señor Alcalde: Yo he dicho que me parece que no es de incumbencia del Ayuntamiento el pedir el citado in-

dulto, pues ignoro que ninguna Corporación Municipal haya hecho petición alguna por delitos de imprenta, si se tratara de un condenado á muerte sería otra cosa, más á pesar de ello no he de escatimar mi voto para que la proposición sea aprobada por unanimidad.

La proposición fué aprobada tal como lo deseaba el señor Pou.

Ruegos y preguntas

A propuesta del señor Quijada, se acordó conceder un plazo de 30 días á los propietarios de solares de Santa Catalina, para que puedan cercarlos de pared, ó empiecen las construcciones en los mismos.

Y se levantó la sesión. Eran las ocho y tres cuartos.

## El viaje del Rey

La Diputación Provincial

La Excmo. Diputación Provincial, con motivo del próximo viaje regio, acordó en su última sesión lo siguiente:

1.º Construir un arco de triunfo en la calle de Palacio.

2.º Iluminar los edificios provinciales y especialmente la Diputación, Lonja y Teatro Principal; y adornar con colgaduras la fachada del Palacio provincial durante todos los días.

3.º Celebrar una función de gala en el Teatro Principal, adornando el palco destinado á S. M. y la escalera.

4.º Organizar una expedición á Soller por Valldemosa y Deyá ó á los pueblos situados sobre la línea ferrea, según sea el deseo de S. M., á cuyo fin se le hará respetuosamente la oportuna consulta.

5.º Dar una comida extraordinaria á los asilados en los establecimientos provinciales de Beneficencia.

6.º Nombrar una comisión compuesta del Presidente y de los Diputados Provinciales que se designarán que acompañen á S. M. durante su permanencia en las islas de Menorca é Ibiza, y según sea el itinerario que se establezca.

Itinerario del viaje

El gobernador civil de esta provincia recibió ayer noticias de la Corte, en las cuales se asegura que S. M. el Rey llegará á Palma el día 19 de Abril, á bordo del «Giralda».

Dáse como seguro para Baleares el itinerario siguiente: El 17 llegará á Ciudadela desde donde se trasladará á Mahón pasando por Fornells.

El 18 á las diez de la noche saldrá de Mahón y llegará á Palma á las nueve de la mañana.

Saldrá de Palma en la madrugada del 21, y probablemente dará la vuelta á Mallorca, llegando á Ibiza el 22 por la mañana saliendo al anochecer.

Otras noticias

Hasta ahora nada hay acordado respecto de la visita de S. M. á los pueblos, si bien es muy probable que realice un viaje por mar á algunos puertos de esta isla, especialmente á Soller.

## Teatrales

La Protectora

La aplaudida compañía de zarzuela grande que dirigen los señores Barceló y Miquel, vuelven de nuevo al Teatro de esta Sociedad, después de haber cosechado aplausos y provechos en la villa de Soller.

El domingo se presentará nuevamente con las obras «Jugar con fuego» y «El Alcalde interino».

El lunes representará «La Marselesa».

Auguramos en esta segunda temporada los éxitos alcanzados en la primera.

## Militares

Destinos.—Ha sido destinado al batallón Cazadores de Alfonso XII, el comandante don Francisco Urqueta Benitez.

Al batallón Cazadores de Barcelona ha sido destinado el médico mayor don Eduardo Coll Sallarés, en plaza de médico primero.

El primer teniente de Carabineros don Fernando Piña Aguiló ha sido destinado á la Comandancia de Mallorca.

## Municipales

Con motivo de las festividades de hoy y mañana, las oficinas del Ayuntamiento permanecerán cerradas durante los expresados días.

—Las Comisiones de Gobierno y Policía, Obras, Fomento y Hacienda se reunirán pasado mañana sábado á las siete de la noche, con objeto de resolver varios asuntos de sus negociados respectivos.

## La económica

de Amigos del país

En junta general ordinaria se reunió anoche esta sociedad, bajo la presidencia del señor Estada, aprobándose las actas de una ordinaria y dos extraordinarias celebradas últimamente.

Después de dar cuenta de algunos asuntos de poco interés, el señor presidente manifestó que en vista del acuerdo tomado por aclamación en la última sesión de suplicar á la junta de gobierno que retirase la dimisión, los señores que la componen han acordado continuar desempeñando sus cargos.

Se acordó designar á don Pedro Martínez para formar parte de la Comisión de Ferias y Fiestas.

El secretario dió lectura á las cartas de don Ramón Obrador, don Gabriel Moura, señor Perez Dalmau, don Jerónimo Rius y don Bartolomé Cabrer, dándose de baja de la Sociedad.

El presidente dió cuenta de la proposición hecha por la Cámara de Comercio, la Cámara Agrícola y la Económica sobre el proyecto de levantar dichas sociedades, un arco, con motivo de la venida del Rey.

Se acordó dar un voto de confianza á la junta directiva para la erección de dicho arco ó organizar otro festejo en honor del monarca, conviniendo en nombrar una comisión que pase á cumplimentar á D. Alfonso.

Acto seguido se levantó la sesión.

## Nuestros corresponsales

Alaró

Hace de ello no más que dos lustros, en que el espíritu de la generación entonces se manifestaba aquí viendo caer sobre la cañaha á los de cresta y espaldas, y se contemplan aún con frui-

ción las bregas de los perros, para venir á acabar la misma contienda entre dos bandas de música, recientemente organizadas, que hoy se disputan el premio. Y es tal el progreso evolutivo sobre tantos puntos de vista analizado, que de ello es una demostración evidente, pues el gusto por la música marca los compases en la marcha civilizadora de los pueblos, el programa que una de ellas, la Sociedad, «La Armonía» piensa ejecutar en la Plaza de la Electricidad los días 3 y 4.

**Día 3**

Paso-doble «Los voluntarios.»  
Reverie, Schuman.  
Maria Enrietta, Montagne.  
Causon de Solvejg, Grieg.  
Lohengrin, Wagner.  
Paso-doble «Africa.»

**Día 4**

Introducción y core de «La Favorita».—Verdi.  
Danse Noruega.—Grieg.  
Mort d'ase.—Id.  
Danse Anitria.—Id.  
Lohengrin.—Wagner.  
Retreta Austriaca.—Mira-Kela.  
Paso-doble.—Avene.

Debido á la hermosa iniciativa de su presidente don Jaime Gelabert y al esfuerzo de sus directores don Baltasar Moya y don Jaime Homar.

Observarán mis lectores, si los tengo, que queda incompleto el desarrollo de nuestro pensamiento; pero es que prefiero que los hechos mismos suplan esta deficiencia, y además caigo en la cuenta de que esto ya rebasa los límites de una correspondencia.

**Mercados**

**El de Sineu**

El mercado de corderos se ha visto muy concurrido haciéndose muchas transacciones cuyos precios oscilaban entre 0'35 á 0'45 pesetas tercia.

Trigo, (cuartera),	18'00
Cebada del país á (id.)	11'00
Avena del país, (id.)	8'00
Ind. forastera á (id.)	8'00
Garbanzos, á	22'00
Habichuelas, (confita) á	33'00
Id. blancas (id.)	33'00
Frijoles á	32'00
Habas para cocer (id.)	18'00
30 Marzo.	

**Gaceta del día**

**Punto de desembarque**

Definitivamente se ha acordado sea el Real Club de Regatas el punto donde desembarque S. M.

Al efecto han empezado ya los trabajos para convertir la terraza de dicha sociedad en elegante desembarcadero, y en hermoso salón de descanso la sala central, iluminándose además todo el muelle, corriendo todos estos gastos á cuenta de la Junta de Obras del puerto.

**Viajeros**

Esta mañana ha llegado procedentes de Barcelona el Excmo. señor Conde Ayamans.

También lo han efectuado gran número de *touristas* franceses é ingleses, que vienen con objeto de admirar las bellezas de esta isla.

**Atunes**

El vapor Cataluña llegado esta mañana de Ibiza, ha sido portador de unos 250 atunes cogidos con la almadraba. Solamente han sido desembarcados para el consumo de esta unos 50 de dichos atunes, los restantes serán exportados á Barcelona.

**Llegada del Señor Roselló**

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el Diputado á Cortes por esta circunscripción, D. Alejandro Roselló.

Han pasado al muelle á saludarle gran número de amigos políticos y particulares.

**Opositores aprobados**

En los exámenes para ingresos en el Cuerpo de Correos que terminaron el 15 del actual fueron aprobados los baleares siguientes:

D. Bartolomé Pons Soler, con el número 22; D. Antolin Juan Pons, (natural de Mahón) con el 37; D. Lucas Prats Rivas (de Ibiza) con el 55; D. Gaspar Martorell Busquets, con el 92; D. Nicolás

Sitjes Clar, el 140; D. Jaime Gayá Barceló (de Felanitx) con el 214; D. Andrés Martín Mir, con el 220; D. Jaime Ripoll (de Mahón) con el 230; D. Enrique Capdevila Gelabert, (Mahón) con el 405, Don Vicente Llopis, con el 417, y don Tomás Ripoll Cañellas con el 488.

El número de plazas vacantes era el de 366 y el de instancias presentadas 1301: ingresando como aspirantes 1.º desde el número 1 al 189; y los restantes hasta el 366 de aspirantes 2.º; y desde el 366 al 466 quedan en expectativa de plaza según la Real Orden del 14 de Abril 1903; si bien se cree que se concederá á todos los aprobados queden en expectativa de plaza puesto que el Ilmo. Director General de Comunicaciones tiene atribuciones para ello.

**Días de gala**

Durante los días de hoy y mañana vestirán las tropas el traje de gala y el pabellón nacional ondeará colocado á media asta en señal de luto, hasta el sábado al toque de Gloria que se izará hasta el tope y en esta forma permanecerá todo el día.

**El vendabal**

Muchos han sido los daños causados por el vendabal de esta pasada noche. Los árboles que mas pérdidas han sufrido son los almendros; calculándose en gran número los hectólitros de almendras que en pocas horas se han echado á perder.

En cuanto á los demás sembrados, á pesar de no serles favorable, tampoco les ha causado mucho perjuicio.

**Dor escándalo**

Una mujer que anoche promovía escándalo en la plaza del Mercado y al ser amonestada por el guardia municipal de punto, insultó á este, fué conducida al depósito de Capuchinos seguida de gran número de curiosos que la acompañaron hasta la puerta del edificio, comentando cada cual á su manera el suceso.

Según versión de algunos, dicha mujer tiene algo perturbadas las facultades mentales.

**Neurología**

Ayer á las cuatro y media de la tarde, fué conducida á su última morada la virtuosa anciana doña María Amorós y Vicens, viuda de don Francisco Roca.

El lucido acompañamiento, fué una prueba patente de las grandes simpatías de que gozaba la finada.

Damos nuestro más sentido pésame á nuestros distinguidos amigos don Ricardo y D. Eduardo, y demás familia, por tan irreparable pérdida.

**Sustracción**

Ha sido puesta á disposición del señor Juez una sirvienta, por haber sustraído algunas alhajas de casa de sus amos.

**Visita de sagrarios**

A las doce de esta mañana el Excmo. señor Capitán General acompañado del General Gobernador, y de los primeros Jefes de los cuerpos que guarnecen esta plaza, ha efectuado la visita de Sagrarios en las iglesias que anualmente acostumbra visitar el elemento militar.

Durante la tarde de hoy efectuarán dicha visita las tropas de esta guarnición empezando á las 3'30 saliendo de sus respectivos cuarteles por compañías y con cinco minutos de intervalo de una á otra.

**Accidente**

A las doce de esta mañana ha sido curado en la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia, un sujeto que había recibido un golpe en la cabeza produciéndole una herida de bastante gravedad.

**PELOJERIA KRUG.**—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composuras. Gran economía. Colón, 40 y 44.

**COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA** y toda clase de TOS de los niños, secura radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta.

**TOS.**—Tose el que quiere.—Úse los Discoides Pectorales Roselló.—Caja 2 reales Frasco 6.

**José Segura.**—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y óxidadas. Composuras de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

Todavía hay quien padece del estómago. Pues es porque quiere. El **Estomacal Siglo XX** granulado soluble del Dr. Come.

**Telegramas**

**Contra el jurado.—La protesta de un pueblo**

(Dos telegramas)  
Madrid 31 4'10

Telegrafían de Málaga que han acaecido en la Ciudad disturbios graves á consecuencia de un veredicto dictado por el jurado.

Se veía ante este la causa de interes público sobre parricidio seguida contra Trujillo, que despertaba mucha expectación.

La Sala veíase completamente llena.

Al salir el jurado de deliberar y leerse el veredicto, que resultaba ser de inculpabilidad, el público prorrumpió en mueras é invadió estrados amenazando á los jurados. Estos huyeron.

La benemérita se concentró con el procesado junto al Tribunal y apuntó al público con los mausers, ordenando se desalojara el local.

Reinó un pánico horrible, huyendo espantado, resultando algunos lesionados y contusos.

Restablecido el orden se continuó el juicio despues de los informes de derecho se reunió la Sala, acordando dictar sentencia absolutoria.

El absuelto salió para la Cárcel, con el objeto de cumplimentar el requisito de salida y libertad, custodiado por la Guardia civil.

Gentío inmenso esperaba en las inmediaciones de la Audiencia con el propósito de linchar al que sigue acusando de parricidio.

La benemérita y la policía están reconcentrados.

**Corporación en peligro**

Madrid 31-4'15

Desde Finisterre dicen que estando reunido en sesión el Ayuntamiento el secretario y un concejal abofeteáronse. Los demás concejales intervinieron, convirtiendo la Sala en un campo de agramante.

El público indignado arremetió contra todos ahuyentándolos, saltando todos por ventanas y balcones.

**La Semana Santa en Sevilla.—Desgracias**

Madrid 31-4'25

Dicen de Sevilla que la muchedumbre presencia el paso de las procesiones.

Al pasar la primera cofradía por delante de la Audiencia, de un balcon de ésta que se halla en reparación, desprendióse un barrrote, cayendo sobre la multitud, produciendo gran pánico, del que resultaron muchos heridos.

Cuatro de estos están en estado gravísimo.

**El emperador Guillermo sano**

Madrid 31-4'40

En París ha circulado la noticia de la gravedad inminente del emperador Guillermo. La embajada alemana ha desmentido inmediatamente el rumor circulado, añadiendo que su restablecimiento es completo, como lo demuestran sus conferencias y brindis en Vigo, Gibraltar y Nápoles.

**La guerra entre Rusia y Japón**

**El combate de Choud-ju**

Madrid 31-8

Del choque entre las avanzadas rusas y japonesas habido en Choud-ju, que en realidad carece de importancia, si bien se la han concedido por ser el primer hecho de armas por tierra, han resultado por parte de los japoneses 63 muertos y 100 heridos.

El capitán ruso Stepanoff, que resultó herido, ha fallecido.

Un telegrama oficial de Port Arthur anuncia tranquilidad completa.

**VALORES LOCALES**

Fomento Agrícola	101 00
Crédito Balear	101 50
Salinera Española	149 00
Bonos Municipales	41 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	102 50
Isleñas	54 00
Obligaciones de la Isla	104 00
Ferro-carriles de Mallorca	53 00
Alumbrado por Gas	79 50
La Económica	10 00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 30.	
4 p. interior	75 55
Amortizable al 5 p. interior	85 10
Carpetas	00 00
Banco de España	473 00
Tabacos	418 00
Francos	39 00
Libras	00 00
Barcelona 28.	

Es tal la perfección con que está elaborada y son tan excelentes los resultados que da la **Emulsión del Dr. Crisgo**, que hay que rendirse á la evidencia y confesar que poseemos un producto de la industria española, que reemplaza con ventaja de precio, calidad y garantía al americano.

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoides pectorales Roselló Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias

**LA MANNHEIM**  
Compañía de Seguros Marítimos Representante  
**C. Schrader**  
Palacio, 61

**Confites Antivenéreos**  
ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEJETAL **COSTANZI**  
Las celebridades médicas nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente ó crónica, goma militar, postatas díceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, c-cozores retrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evita las megrosismas no hay medicamentos más milagrosos que los CONFITES é INYECCION COSTANZI.  
También certifiican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el ROOB OSTANZI, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estirpa los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los inculados el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las doce, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección: 4 pesetas. Confites anti-venéreos para quienes no quieren usar inyecciones: 5 pesetas. Roob anti-sifilítico 4 ptes.  
De venta en Palma de Mallorca: en la Farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cartera, número 14, y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.

**Fábrica de Ácido Carbónico y Líquido**  
**GARNIER Y COMPAÑIA**  
ALDANA, 12—ENTRESUELO.—BARCELONA  
Depósito de Máquinas y aparatos para fabricar limonadas, sifones, nectars y toda clase de bebidas gaseosas.—Facil manejo, economía é higiene. Venta á plazos y al contado.  
Para informes y precios, dirigirse al Representante en Palma, calle del Mar número 47.

**Compañía de Motores NIEL**  
Sociedad anónima con domicilio en París  
Motores á gas pobre Motores á gas ordinario Motores á petróleo Motores á alcohol  
La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI TREPIDACION.  
Informes y presupuestos gratis.  
Agente exclusivo en Mallorca:  
**JUAN A. LOPEZ**—Cármén, 18-1.º—Palma  
NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y observación de los motores.

**Sociedad Anglo-Española**  
De Motores, Gasógenos y Maquinaria General  
(Antes JULIUS G. NEWILLE)  
Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley n para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson»—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía»—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.  
Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grua.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.  
Unico representante **BERNARDO ESTELA**, Palma de Mallorca

**Transpaso**  
Cuando en casca de mi potro Yo te lleve á Gibraltar dirán el verte el caballo que has usado el AZGAR.  
De venta: perfumerías, peluquerías y drogas.  
El Centro de Anuncios informarán de quien es el dueño.

**Conferencia del señor Dato**

En la Sociedad «El Sitio», de Bilbao, dió el señor don Eduardo Dato é Iradier, una conferencia sobre cuestiones sociales, el sábado último por la noche.

El señor Dato ha precedido á los señores Canalejas y Melquiades Álvarez en la tribuna de aquella aristocrática sociedad.

Por los conceptos que se contienen en la conferencia, la reproducimos en extracto. HeLa aquí:

Al ocupar la tribuna el señor Dato es objeto de una larga ovación. Restablecido el silencio, comienza expresando su gratitud por el honor que se le ha dispensado invitándole á dar la conferencia. Recuerda su origen vasco, y afirma que en el noble solar vasco considera estar en la casa solariega, al lado de su familia, de la de sus propios hermanos. Dice que en las Provincias, donde pasó su infancia, aprendió á colocar sobre todos los demás afectos del alma el sagrado y purísimo del amor á la Patria, y en ellos aprendió también á venerar las libertades públicas conquistadas por nuestros padres en cincuenta años de luchas políticas, afianzadas por los esfuerzos de muchos socios de «El Sitio», que arriesgaron sus vidas y sacrificaron sus bienes para defender la verdad contra el error, la libertad contra la reacción.

«Las libertades públicas—continúa el señor Dato—han arraigado definitivamente entre nosotros. La libertad de pensamiento y de conciencia, el sufragio universal, el Jurado, los derechos de reunión y asociación, reeta y ampliamente interpretados, son expresión feliz del gobierno del país por el país, y son la base del régimen constitucional y parlamentario, único compatible con la dignidad de los ciudadanos y los progresos de la civilización.

Afianzadas esas libertades, aceptadas aún por los elementos conservadores de la sociedad, no pudiéndose pensar en retrocesos que las corrientes modernas de los pueblos cultos hacen imposibles, hora es de que, apartando la vista del cuadro luctuoso de las guerras civiles, nos unamos todos los españoles bajo este régimen sinceramente liberal y trabajemos para reconstituir las fuerzas de nuestra gloriosa Patria española.

La paz es la base del bienestar de los pueblos. Bien lo acredita Bilbao: su magnífico puerto exterior; sus caminos de hierro; sus fábricas, talleres y explotaciones mineras; su navegación; su comercio; la atmósfera de cultura y de progreso que aquí se respira son signos evidentes de los beneficios que irradia el influjo de la paz mantenida por el interés común, por la mutua transigencia, por el imperio de los sentimientos de fraternidad.

Las libertades públicas garantizan que esa paz no se turbará en la contienda de los ideales políticos, pues todos deben y pueden manifestarse dentro de la legalidad.

Pero hay otras luehas y otros conflictos posibles y reales. Aludo á las contiendas entre el capital y el trabajo, que se manifiestan, por desgracia, en ocasiones como graves problemas de orden público.

Disminuir los riesgos de esas lu-

chas, reducir el número y la vehemencia de esos conflictos, poseer medios para que se resuelvan pacíficamente cuando surjan, es obra de concordia social que á todos importa y de que depende el bienestar de los obreros y de los patronos y el progreso y el engrandecimiento de la Patria.

No hay capital sin trabajo, ni hay trabajo sin capital. La fábrica sin obreros nada produce. El esfuerzo de los obreros sin herramientas, sin máquinas, tampoco produce cosa alguna.

Yo distingo en la cuestión obrera dos aspectos: el económico y el social. Los partidos obreros, con sus programas de reformas sociales y sus aspiraciones de mejora de jornal y disminución de la jornada, de consideración social, de justicia igual para todos, de arbitrajes, Cajas de retiro, etc., son dignos de respeto: deben atenderlos los legisladores y tendrán la simpatía de la Nación siempre que dentro de la legalidad hagan valer sus aspiraciones.

El socialismo, especialmente el evolucionista, ha logrado el mayor número de adeptos. La igualdad de clases, el trabajo compartido por todos, la propiedad colectiva y otras utopías que de realizarse conducirían al caos común, seducen á muchos obreros. Estos, sin detenerse á pensar en que las diferencias de clases siempre existirán, sin fijarse en que la desigualdad social es como las leyes físicas, es algo impuesto por Dios en la humanidad, y por tanto inmutable, sin advertir que los hombres somos desiguales en el talento, en la virtud y en la belleza, y en que no tenemos todos los mismos sentimientos, se rinden á promesas irrealizables y se entregan á los agitadores que buscan un fin meramente político.

«Un trabajo común! ¿Quién lo dirigirá? ¿A quién se destinará á los trabajos insalubres y peligrosos? ¿Cómo trabajarían los niños, los viejos y los enfermos crónicos? ¿Qué distinciones habría entre el trabajo intelectual y el mecánico? ¿Quién fijaría los salarios? ¿Cómo se tendrían en cuenta las necesidades de cada hombre? ¿Qué se haría con el vago, con el criminal, con el alcoholizado y con el torpe?»

No: el obrero no quiere ir al colectivismo; aceptará del socialismo cuanto tienda á mejorar su condición, pues está seguro de que por engaño se le presenta un porvenir risueño en el que no puede confiar.

El socialismo, que en Inglaterra, tomó grandes proporciones, empezó á decaer desde 1887, después de la terrible jornada del domingo sangriento 13 de Noviembre. El obrero inglés, más práctico que el de otros países, ha formado partidos obreros que nutren sus programas con cuestiones económicas; al lado de ellos, disputándose el favor de los obreros, exagerando sus utópicos programas, viven allí los partidos socialista y anarquista... No hablemos de los anarquistas, divididos en individualistas pacíficos, individualistas revolucionarios y comunistas revolucionarios. Todos rechazan la propiedad, la familia, cualquier forma de gobierno y de jerarquía sociales. Su programa, encabezado con la frase de «Viva el robot!» sus periódicos y sus reuniones, predicando ya el asesinato individual, ya el colectivo, per los me-

dios explosivos; la calumnia, el despojo de la hacienda ajena como armas de combate, no podrá atraer al hombre trabajador, al obrero honrado, que se separa con pavor de tales propagandas. En el centro anarquista de Londres, formado por el cosmopolitismo, no ha logrado la adhesión de los obreros ingleses; su buen sentido les hace inmunes para tan peligrosa sociedad.

Del famoso programa «ocho horas de trabajo, recreo y sueño y ocho che-lines de jornal al día» se ha alcanzado en muchas industrias gran parte. Desde que en 1789 se estableció en Manchester la primera Fábrica de tejidos movida á vapor, y luego se crearon otras al lado de las minas de carbón, y en 1825 se estableció el primer camino de hierro entre Liverpool y Manchester, se transformó allí de tal modo la vida social, que Inglaterra tuvo más población en las ciudades que en los campos. Se comenzó la transformación jurídica y se hicieron lugar los obreros, Enteróranse los hombres políticos de las nuevas necesidades, y hasta tal punto se fijó en ellas la atención, que después de haberse hecho diez y ocho leyes sociales, en 1896 Chamberlain dirigió á sus electores de Birmingham un programa social en que, con caracteres rojos y negros, se leía: «Jornada de ocho horas para los mineros.—Caja de retiros.—Consejo de arbitraje.» Y otro ministro inglés de un Gabinete conservador, Goré, inscribió el derecho al trabajo en un Manifiesto electoral.

Y es que en todas partes el Estado necesita contribuir interviniendo en el problema para mejorar la condición de los trabajadores. Ya lo dijo el sabio Pontífice León XIII en su Enciclica *Rerum novarum*. «Los que gobiernan pueden aliviar mucho la suerte de los proletarios. «El Estado, por razón de oficio, deben atender al bien común.» «Den leyes preciosas quienes gobiernan los Estados.»

En todas partes se ha reconocido la necesidad de armonizar el capital y el trabajo.

Las huelgas que conmueven al mundo industrial, á nadie perjudican más que al obrero. El jornal perdido no se recobra. Si en los días de paro se han adquirido vicios que no se tenían, eso es lo único que perdura. A veces, triunfando los huelguistas, tienen que cerrarse las Fábricas y se mantiene la miseria. Los capitales se retagan de la industria: sobran brazos, taltan talleres. Además, el obrero produce un artículo y consume muchos. La huelga de los mineros de carbón ó de los fabricantes de pan perjudica á los compañeros de otras industrias.»

Cita las opiniones de Jaurés y de Renault y de varias Revistas socialistas, contrarias todas ellas á las huelgas.

«Los obreros y los patronos deben prestarse ayuda recíproca. El Estado, como patrono, tiene deberes mayores que los demás patronos, debiendo dar ejemplo en las horas de trabajo en el jornal, en las condiciones de los talleres, que deben estar más atendidos. Estableciendo Cajas de retiro para sus obreros hará un acto de justicia que debe favorecer la industria nacional, teniendo siempre presente

que la propiedad industrial es el mayor enemigo de las huelgas y de las violencias.

Desde el punto de vista jurídico, debe continuarse la obra iniciada con fortuna por el partido conservador en 1899. La ley de accidentes del trabajo, la que le siguió sobre el trabajo de las mujeres y los niños, el descanso dominical, la creación y dotación del Instituto de Reformas Sociales, los decretos sobre estadística, los relativos á la enseñanza de los obreros en el extranjero, señalan un camino que debe seguirse con prudencia, cuidando de mantener la necesaria armonía entre los distintos factores de la producción.

Urge crear la estadística, el censo y el registro del trabajo. Deben asegurarse las condiciones higiénicas de las Fábricas y de las viviendas de los obreros. Precisa inspeccionar los alimentos y las bebidas y evitar las adulteraciones que perjudican al pobre. Deben favorecerse las Cajas de retiro para la vejez, auxiliándolas el Estado en términos prudentes y posibles. Es acto de justicia extender al obrero agrícola la ley de accidentes del trabajo, para lo cual se estudian los medios. Deben convertirse las Juntas locales en Juradas mixtas y de arbitraje, para evitar las huelgas, dando solución pacífica á los conflictos entre el trabajo y el capital.»

Después cita el señor Dato las leyes de Alemania, Austria, Estados Unidos Francia, Inglaterra y Nueva Zelanda, que han influido en la disminución de las huelgas, por medio del arbitraje.

«Las prohibiciones y los castigos de los Códigos son ineficaces contra la huelga en todos los países. El derecho de asociación no debe restringirse. Cuando la huelga se preseda, el deber de las autoridades consiste en impedir las coacciones, sin inclinarse de ninguno de los dos lados. Si hay violencias y ataques á la propiedad y á las personas la represión debe ser instantánea y proporcionada á la acción. El orden público no puede turbarse sin que se restablezca pronto, empleando para ello todos los medios eficaces. Ese es el primer deber de las autoridades.»

Patronos, obreros y el Estado tienen otros deberes. Los patronos deben dar al obrero cuanto jornal consienta la producción, cuidar de la higiene de las Fábricas y talleres, favorecer la instrucción y la participación en los beneficios donde sea posible. Deben asimismo favorecer las Cajas de previsión, las Cajas de retiro, las Escuelas y mejorar la posición del obrero, elevando su condición intelectual y moral. El obrero debe considerar que el jornal es uno de los muchos gastos de la producción y que es grande el riesgo industrial; si el fracaso mercantil sobreviene, el obrero no pierde sino su trabajo; pero el capitalista ha perdido todo su capital.

Por los medios indicados se llegará á la apetecible armonía entre el capital y el trabajo. La obra es lenta, difícil, pero necesaria. Es obra de justicia y de engrandecimiento de la Patria. Quienes en ella colaboren serán los mejores ciudadanos, y sólo porque disertaron sobre este mismo asunto dos hombres de gran cultura y de elevada mentalidad, dos oradores elo-

cuéntimos, Canalejas y Alvares, debéis reservar para ellos vuestros aplausos ya que mi pobre esfuerzo ha sido compensado excesivamente por vosotros con la benevolencia.»

El discurso del señor Dato, fué interrumpido por los aplausos de la concurrencia, y al terminar el distinguido hombre público la concurrencia le tributó una cariñosa ovación.

**Más obsequios**

Bilbao 27 (1 madrugada).—Después de la conferencia, por la que recibió calurosas felicitaciones, el señor Dato fué obsequiado con un *lunch* por la Sociedad «El Sitio.»

A las diez de la mañana irá el señor Dato al castillo de Butron, regresando á hora conveniente para asistir á una conferencia que da el señor Rahola.

Después se celebrará el banquete organizado por la Diputación provincial en honor de su ilustre huésped.

E.

**EN ESTA IMPRENTA**

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRETES,
- ETIQUETAS,

— TARJETAS DE VISITA —  
CARTELES Y EMBLEMAS  
PARA FUNCIONES RELIGIOSAS  
TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES

Como también se confeccionan:  
**RECORDATORIOS**  
— Y —  
**ESQUELAS MORTUORIAS**

**OBRAS DE RAMON RUBI**

- TOMO I  
*Llibre del Gentil e los Tres Savis*  
*Llibre de la Primera e Segona Intenció*  
*Llibre de Mil Proverbis*  
textos originales publicados ilustrados con notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ de la Real Academia de la Historia, prólogo y glosario de M. OBRADOR Y BENABAR.
- TOMO II  
*Arbre de Filosofia d' Amor*  
*Llibre de Oració*  
*de Deu, del Es de Deu*  
transcripción, notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ; prólogo de MIGUEL COSTA Y LLOBERA prebitero.  
Esta interesante obra se halla de venta en la librería de Guasp, Morey, 6, al precio de 10 pesetas.

**TELEGRAFOS**

Estaciones de servicio permanente: Palma. — Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller. — Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. y de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller. — Estación semafórica: Bajol, en la isla de Menorca.

**Ganga** Se desea vender un Break de cuatro asientos en muy buen estado.

Informarán: Centro de Anuncios.

de postura con además resuelto: —¿Tendría miedo de mantener alta mi frente ante estos recuerdos? ¿Qué hay de feo en ellos? ¿Existe algo, puede existir algo de común entre este oficialillo y yo fuera de las triviales relaciones que se tienen con cualquiera?

Sonrió con desdén y volvió á tomar el libro, pero tampoco acertó á comprender nada. Frontó el corta-papeles sobre el vidrio helado para pasar aquella superficie lisa y fría sobre las mejillas ardientes y se puso á reír de un modo casi inconveniente.

Sentía que los nervios se le tendían de cada vez más, se abrían sus ojos desmesuradamente, los dedos se le crispaban nerviosamente un no sé qué la sofocaba; las imágenes y los sonidos tomaban, una importancia exagerada en la semiobscuridad del vagón.

A cada instante se preguntaba en qué sentido marchaba el tren, si hacía adelante ó hacia atrás, ó

si se estaba quieto. ¿Era Annuchka la que estaba enfrente de ella, ó una extraña? ¿Qué había colgado de aquel gancho? ¿Una pelizza ó un animal?

Tuvo miedo de dejarse arrastrar por este estado de semi-inconsciencia, y sintió que podía resistirle aún con la fuerza de su voluntad. Para recobrar la posesión de sí misma, Ana se levantó, se quitó el *plaid*, después el abrigo de pieles, y por un momento creyó que se había calmado. Un hombre flaco, vestido como un labriego, con larga blusa amarillenta en la que faltaba un botón, entró en el coche. Reconoció en él que se cuidaba del calorífero, lo vió mirar el termómetro, y sintió que el viento, el frío y la nieve se introducían en el vagón; después todo se confundió de nuevo en su espíritu. El campesino de alta estatura se puso á roer un mendrugo en un rincón; la vieja señora extendió las piernas, con las cuales pa-

—¿Que se envíe un despacho! gritaba una voz irritada que salía del fondo tenebroso del otro lado de la vía.

—Por esta parte, número 28, si usted gusta,—gritaron más allá.

Dos señores, con el cigarrillo encendido entre los labios, pasaron al lado de Ana, cuando ésta se disponía á volver á su coche, después de haber aspirado ampliamente el aire de fuera, como si quisiera hacer provisión para el viaje. Ya tenía cogido el pasamanos de la portezuela, cuando la vacilante luz del farol quedó interceptada por la sombra de un hombre con capote militar y que se acercó á ella. Era Wronsky, y ella lo reconoció en seguida. Wronsky, la saludó llevándose la mano á la gorra y le preguntó cortésmente si necesitaba algo. Ana le miró, y por algunos instantes no pudo hallar palabras para responderle; aún cuando aquel rostro estaba en la sombra, ella notó en los

á Annuchka su linternilla de viaje, la enganchó sobre el respaldo del asiento y sacando de la maleta una novela inglesa se puso á leer. Como había cierto movimiento entre las señoras que había en torno suyo y que se disponían á dormir, le fué bastante difícil al principio. Cuando el tren se puso en marcha, comenzó á notar involuntariamente lo que ocurría en el exterior del coche: la nieve que azotaba los vidrios, el conductor que pasaba cubierto de los blancos copos de aquella, y las conversaciones de sus compañeras de viaje que hablaban del mal tiempo que reinaba fuera, todo la distraía. Luego, la monotonía del viaje se le hizo insoportable. Siempre las mismas sacudidas, el mismo ruido, la misma nieve en la ventanilla, los mismos cambios bruscos de temperatura, las mismas caras entrevistas en la semiobscuridad y las mismas voces. Al fin le fué posible leer y comprender lo que leía.

**VAPORES CORREOS**

**SALIDAS DE PALMA**  
 Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sábados a las 6'30 tarde.  
 Para Barcelona (procedente de Ibiza): Jueves a las 6'30 tarde.  
 Para Barcelona (via Alcudia): Domingo a las 2 tarde.  
 Para Valencia (escala en Ibiza): Miércoles a las 12 del día.  
 Para Alicante (escala en Ibiza): Viernes a las 12 del día.  
 Para Mahon (directo): Jueves a las 6'30 tarde.  
 Para Mahon (via Alcudia): Martes a las 2 tarde.  
 Para Ibiza (procedente de Barcelona): Domingos a las 9 mañana.  
 Para Ibiza (viaje a Valencia): Miércoles a las 12 del día.  
 Para Ibiza (viaje a Alicante): Viernes a las 12 del día.

**ENTRADAS EN PALMA**  
 De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes a las 7 mañana.  
 De Barcelona (viaje a Ibiza): Domingos a las 7 mañana.  
 De Barcelona (via Alcudia): Miércoles a las 9 mañana.  
 De Valencia (escala en Ibiza): Sábados a las 7 mañana.  
 De Alicante (escala en Ibiza): Lunes a las 7 mañana.  
 De Mahon (directo): Miércoles a las 6 mañana.  
 De Mahon (via Alcudia): Lunes a las 9 mañana.  
 De Ibiza (viaje a Barcelona): Jueves a las 2 tarde.  
 De Ibiza (procedente de Valencia): Sábados a las 7 mañana.  
 De Ibiza (procedente de Alicante): Lunes a las 7 mañana.

**Es ca d' Inca**

**SEGONA EXIDA D' AQUEST**  
 Setmanari mallorquí que surt a llum a la mateixa ciutat del cá embarrat. Lladra (y no mossege) cada diumenje y se ocupa de lo profitós p'el país, defensant la Santa Vég Católica, (qui ho posí en dupte que vegí els números publicats, que estan per mostra a se librería de D. Felip Guasp, carré d' en Morey.—Palma hont s' admeten suscripciones per una peseta cada trimestre.

**¡¡ÉXITO SEGURÍSIMO!!**

El extraordinario crédito de que goza el callicida MATA-CALLOS «Bosch» para la curación radical de toda clase de durezas en los pies, hace que sea el más solicitado por el público en general.  
 DE VENTA: FARMACIA Bosch, MANACOR. EN PALMA, FARMACIA VALENZUELA, CENTRO FARMACÉUTICO y principales farmacias.  
 1 pta. caja.—Pidiendo 3 cajas 2'50 ptas.

**CARRERA DEL MAGISTERIO**  
 Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y a domicilio, a cargo de  
**Don Jaime Terrés**  
 Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

**TRADICIONS y FANTASIES**

Nuevo tomo de poesías de D. Miguel Costa, Pbro.—Se halla en venta al precio de 2'50 pesetas en las librerías de Guasp, Morey, 6, y de Mir, Cadena de Cort, 11

**Instituto Español**

**Seguros sobre enfermedades**  
 DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD  
 Capital de garantía 150,000 pesetas.  
 Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

**Jubileo extraordinario para las Islas Baleares**  
 Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés.  
 Contiene 300 sucursales en España con un total de **50,000 ASOCIADOS**  
 Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras el ingresar disfruten de perfecta salud.  
 Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.  
 Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.  
 Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.  
 Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y a una en las de Cirugía menor.  
 Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.  
 Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.  
 En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 a 70 céntimos.  
 Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serriñá 27.  
**REPRESENTANTE**  
 D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.  
 AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES  
 D. Ciro Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

**Estrecheces Uretrales**

**Uretritis-Prostatitis-Cistitis Catarros de la Vejiga**

*Dz. A. Salvati Costanzi, calle de la Diputación, 348, Barcelona*

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

**MALES VENEREOS** Purgación reciente ó crónica, gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**SÍFILIS** Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi deprimato insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquier clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el doctor A. Costanzi, en la calle de la Diputación, 349, se admite a los incrédulos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras por poder tomar cualquier estómago y en cualquier temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y a las consultas que se hacen por escrito al inventor se contesta gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventer, calle de la Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mor: 2: roob: qui: cal: dul: leg: cas: ¡sal: par: zue.

**La Catalana**

**COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO A PRIMA FIJA**  
 Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de an Francisco, 5  
 Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA.

**COMISIONES Y REPRESENTACIONES**  
**Gabriel Pericás**

Plaza Atarazanas, 11, principal  
 PALMA DE MALLORCA

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:  
 De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta La Puebla: a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma: a las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto entre los ramales), tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

*En la librería de*

**GUASP, — Morey 6,**  
 se hallan de venta toda clase de **Misales, Devocionarios, Breviarios, y Semanas Santas,**  
 procedentes de las **PRINCIPALES LIBRERÍAS de Turin, Malinas, Ratisbona, Turnay, Madrid y Barcelona.**  
 A **PRECIOS ECONÓMICOS**  
 —DOS REDUCI—

**Diligencias para los pueblos**

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida	Llega
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	Palma
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	Palma
Capdellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	Palma
Calviá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	Palma
Esporas . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m.	Palma
Establiments . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m.	Palma
Estallenchs . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m.	Palma
Banyalbufar . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m.	Palma
Puigpuent . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m.	Palma
Veldemosa . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	Palma
Dejá . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	Palma
Sóller . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	Palma
Bunyola . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	Palma
Llochmayor . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m.	Palma
Santanyi . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30.	Palma
Campos . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30.	Palma
Sancellas . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30.	Palma
Sta. Eugenia . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30.	Palma
Felanig . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	Palma
Algaída . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	Palma
Montauri . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	Palma
Porreras . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	Palma

**VIDA DEL**

**BEATO RAIMUNDO LULIO**  
 mártir y doctor iluminado  
*escrita en castellano por el sabio lulista*  
 R. P. D. ANTONIO RAIMUNDO PASCUAL  
 monge cisterciense y publicada ahora por primera vez por la «Sociedad Arqueológica Luliana».  
 consta la obra de dos tomos y se vende al PRECIO DE SEIS REALES, EN LA LIBRERÍA —de GUASP, Morey, 6.—

**QUIMOSINA SOLER**

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.  
 Depositario: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2, Palma.  
 De venta, en todas las farmacias.

**HARINA BEBE LACTEADA**

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA-SANTANDRÉ  
**El mejor alimento para los niños**  
 Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desarreglos intestinales y dando a aquellos salud, robustez y alegría.  
 Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Plaús y Prat, Pasaje 3—BARCELONA.

Annuchka se había amodorrado ya, con la maletilla roja, sobre las rodillas sostenida por las gruesas manos cubiertas por guantes, uno de los cuales estaba roto.

Ana leía y comprendía, pero la lectura, esto es, el hecho de interesarse en la vida de otro ser humano se le hacía intolerable: tenía demasiada necesidad de vivir para sí misma. ¿Curaba los enfermos la heroína de su novela? Ella habría querido encontrarse, entrando por escotillón, como en las comedias de magia, en un hospital de enfermos. Pronunciaba un discurso un miembro del Parlamento? Ella hubiera querido pronunciarlo en su lugar. ¿Montaba lady Mary a caballo asombrando al mundo entero con su audacia? Ella hubiera querido hacer otro tanto. Le era preciso, sin embargo, estarse quieta y con sus manecitas agitaba y daba mil vueltas al cuchillo de marfil que le servía de corta-papeles, esforzándose para estarse quieta.

perarla para llevársela alegremente, silbando pero ella se asió del pasador con una mano, se levantó con la otra la fada y bajó al andén de la estación.

Resguardada por el vagón, consiguió recobrar un poco de calma, respirando con fuerza al aire frío de aquella noche tempestuosa.

Desde allí miró en derredor suyo el andén cubierto de nieve y la estación resplandeciente de luz.

XXX

El viento soplaba con furia, metiéndose entre las ruedas, silbando alrededor de los palos del telegrafo, y cubriendo de nieve los vagones y las personas. Algunos empleados corrían de aquí para allá abriendo y cerrando las grandes puertas de la estación, charlando alegremente y haciendo crujir bajo sus pies la nieve, que cubría el andén. Una sobra que aparecía en el manto resplandeciente al lado de Ana, se encorvó sobre la nieve, y la joven oyó el sonido de un martillo que golpeaba el hierro.

recia llenar el vagón; después creyó que un rumor extraño, algo que se rompía con un ruido estridente; brilló de pronto un resplandor rojo, deslumbrador, que desapareció detrás de un muro.

Ana sintió que caía precipitada en un abismo, pero esta sensación era más divertida que espantosa. La voz del hombre cubierto de nieve, le gritó un hombre al oído, y entonces se irguió, recobró los sentidos y comprendió que estaban cerca de una estación, y que aquel hombre era el conductor. Pidió al momento su chal y su abrigo de pieles a Annuchka, se los puso, y se dirigió a la portezuela.

—¿Va ha salir la señora?—preguntó Annuchka.

—Sí, tengo necesidad de respirar el aire libre. ¡Hace calor aquí!

Abrió la portezuela. La nieve y el viento le impidieron la salida, pues tuvo que hacer esfuerzos para abrirla. El viento parecía es-

El héroe de su novela llegaba al apogeo de la felicidad inglesa, obteniendo un título de barón y unas tierras, y Ana hubiera marchado a aquellas tierras. De improviso le pareció que tenía un motivo para avergonzarse aquel barón y hasta ella misma. ¿Pero de qué podía avergonzarse? ¿Por qué experimentar algún sonrojo?—se preguntaba apoyándose al respaldo de su asiento, atónita y descontenta y apretando entre sus dedos el corta papeles. ¿Qué había hecho? Pasó revista a sus recuerdos de Moscou; eran buenos y agradables. Se acordó del baile, de Wronsky, de sus conversaciones con él, de su fisonomía humilde y amorosa. ¿Hay en todo esto algo que pueda sonrojarme? Y sin embargo aumentaba el sentimiento de vergüenza con este recuerdo, y le parecía que una voz interior le decía a propósito de Wronsky: «Te quemas! ¡Arder! ¡Qué significa todo esto?»—se preguntaba cambiando